





EditorialEstimadxs lectores de *Utopías. Segunda época*

TERESA BEATRIZ CHELOTTI, Facultad de Trabajo Social, Universidad Nacional de Entre Ríos, Argentina teresa.chelotti@uner.edu.ar orcid: https://orcid.org/0000-0003-0715-3280 DOI: 10.33255/26181800/2457

n motivo de este cuarto número de nuestra *Revista Utopías*. *Segunda época*, reflexionamos conjuntamente con las y los autores sobre nuestra realidad social, política y económica. Nos encontramos en un momento marcado por múltiples desafíos en diversos ámbitos, por ello resulta imprescindible problematizar las dinámicas que configuran la realidad cotidiana. Las desigualdades, la crisis de representación política y las dificultades económicas evidencian la urgencia de entender las raíces y los posibles rumbos a tomar desde una perspectiva crítica y comprometida.

Las persistentes movilizaciones y debates públicos reflejan una ciudadanía que exige mayor justicia y participación, mientras que las decisiones de los actores políticos a menudo parecen alejadas de las necesidades reales de la población. Como contrapartida, notamos que las políticas sociales y económicas implementadas en los últimos años han profundizado las brechas sociales, afectando especialmente a los sectores más vulnerables.

Ante estos escenarios, resulta fundamental promover, desde las ciencias sociales y humanas, el análisis profundo de estos fenómenos, apostando por la investigación, la formación y el compromiso con la transformación social. Este momento nos llama a la reflexión y a la acción. La tarea de comprender y actuar ante la complejidad de nuestra realidad social y política es ineludible para quienes creemos en un mundo mejor. Por ello, desde nuestra revista nos comprometemos a seguir abordando estos temas con rigor, ética y visión crítica.



Agradecemos a les autores que refuerzan este compromiso ético y político, a través de la escritura como una herramienta de resistencia y cambio, influyendo en la opinión pública y en las políticas sociales, en busca de la construcción de sociedades más conscientes, justas e inclusivas.

Sección Investigaciones

Inicialmente, al interior de la sección investigaciones, contamos con un aporte del autor Juan Diego García quien en su escrito titulado «Entre Althusser y Foucault: la cuestión de la ideología en la obra temprana de Jacques Rancière» se ocupa de examinar el problema de la ideología en la obra temprana de Jacques Rancière, a partir de sus encuentros y desencuentros con Althusser y Foucault.

Seguidamente, contamos con una contribución en torno al tema de suicido femicida/feminicida desde la experiencia de una sobreviviente. En este artículo, la autora Rosana Paula Rodríguez, nos invita a partir de un abordaje metodológico cualitativo, a pensar la violencia patriarcal e ideación y comportamiento suicida, se centra para ello en la experiencia de una sobreviviente de suicidio femicida/feminicida luego de padecer un continuum de violencias patriarcales y atravesar tramas de vulnerabilidad y violencia patriarcal.

En el artículo «Protección social, modalidades de trabajo y problemáticas ciudadanas en la Argentina reciente», los autores se proponen analizar las principales transformaciones del sistema de protección argentino en las primeras dos décadas del siglo XXI, consideran a tales fines las características estructurales del sistema de protección social, reconstruyendo los cambios acontecidos en dicho período en vinculación con los esquemas de trabajo.

Barukel, Serra y Muchiutti nos proponen en su escrito ciertas coordenadas para pensar un diálogo posible entre salud mental y epistemología social. A partir de los avances a los que han arribado desde su proyecto de investigación denominado «Recursos epistémicos y ética del conocimiento: gestión de saberes en la crisis ambiental, en los sesgos identitarios y en el campo de la salud mental», Facultad de Trabajo Social-Universidad Nacional de Entre Ríos, rastrean y exponen categorías teóricas propuestas por corrientes de la epistemología social en tanto herramientas potentes para la reflexión acerca del conocimiento en un campo particular: el de la salud mental.



Sección Ensayos

El primer ensayo que compartimos en este número de la revista es de autoría de Federico Gastón Waissmann quien analiza la formación docente en psicología, para ello reconstruye las tramas, temas y problemas de investigación en el Nivel Superior Universitario en la Argentina. El autor realiza una revisión bibliográfica de carácter narrativo sobre las investigaciones en torno a la formación docente en el área de psicología, retomando los aportes de las investigaciones producidas en el contexto de los Profesorados en Psicología del Nivel Superior Universitario de la República Argentina.

Seguidamente, presentamos una producción de José Alberdi y María Pilar Osella titulada «Los usos del concepto de intervención en el colectivo profesional de Trabajo Social. Elementos para su problematización». Se trata de un estudio sobre los usos del concepto intervención en el Trabajo Social, les autores reconocen, a partir del recorrido realizado, las marcas y también una serie de problemas en lo cotidiano del oficio, tanto en la formación universitaria como en la gestión de sus usos como ADN para revisar el trabajo profesional en el campo de las políticas sociales.

Sección Experiencias

Rojas Medina nos comparte una experiencia en la que a partir de una autoetnografía de una intervención con jóvenes privados de su libertad en Jalisco reconstruye el existir después de la cárcel. Se realiza una aproximación crítica y metodológica, reflexionando sobre vínculos comunitarios y sus implicaciones en su proceso profesional y personal, este trabajo resalta la urgencia de enfoques de cuidado que procuren el bienestar de quienes acompañan y quienes habitan estos lugares.

Sección Entrevistas

Finalmente, para dar cierre a este número de la Revista, les invitamos a la lectura de la entrevista realizada a Miguel Benasayag, quien nos propone pensar en torno a la problemática actual de la colonización algorítmica y sus efectos en el ser humano. Preocupado por la delegación masiva y rápida de funciones a la tecnología, nos propone nociones como la delegación de funciones y atrofia cerebral. Posteriormente introduce una crítica al binarismo, lo cual le permite proponer la hibridación



virtuosa, a partir de la cual la tecnología sea utilizada como una «materia prima» y no como el producto final. El objetivo sería, en sus palabras, evitar la «colonización» que aplasta la «singularidad de lo vivo» y el «presente como abertura».